

ABSTRAK

Maulani Salsabila: Implementasi Zakat Produktif dalam Pemberdayaan Ekonomi Perempuan Kepala Keluarga di BAZNAS Kota Bandung Perspektif Hukum Ekonomi Syariah

Regulasi menegaskan pengelolaan zakat berada dalam wilayah otoritas negara atau pihak yang diberi kewenangan. Seiring dengan perkembangan zaman, diperlukan penyesuaian dalam penyaluran zakat agar tetap relevan. Zakat produktif sebagai inovasi penyaluran zakat yang tidak hanya berorientasi pada pemenuhan kebutuhan sesaat, tetapi juga diarahkan untuk mendorong kemandirian. Berdasarkan hukum positif zakat produktif pada dasarnya bertujuan untuk penanganan fakir miskin, peningkatan kualitas mustahik, serta pengentasan kemiskinan. Menunjukkan bahwa zakat tidak hanya berfungsi sebagai bantuan sosial, tetapi juga sebagai instrumen pemberdayaan jangka panjang. Sebagaimana pelaksanaan zakat produktif dalam pemberdayaan ekonomi perempuan kepala keluarga di BAZNAS Kota Bandung dalam praktiknya perlu dikaji lebih lanjut mengenai kesesuaian antara regulasi dengan pelaksanaannya di lapangan. Hal ini menjadi penting untuk diteliti dalam perspektif hukum ekonomi syariah guna menganalisis pelaksanaannya dengan dasar syariah dan tujuan kemaslahatan.

Tujuan penelitian untuk menganalisis penerapan regulasi terkait zakat produktif bagi perempuan kepala keluarga di BAZNAS Kota Bandung, menganalisis pelaksanaan zakat produktif dalam pemberdayaan ekonomi perempuan kepala keluarga di BAZNAS Kota Bandung, dan menganalisis tinjauan hukum ekonomi syariah terhadap pelaksanaan zakat produktif dalam pemberdayaan ekonomi perempuan kepala keluarga di BAZNAS Kota Bandung.

Kerangka berpikir dalam penelitian didasarkan pada norma regulasi maupun norma fikih dan dasar syariah sebagai landasan normatif berkaitan dengan zakat produktif serta teori masalah dalam menganalisis tujuan dan hasil pemberdayaan ekonomi.

Metode penelitian yang digunakan adalah deskriptif analitis untuk menguraikan fakta yang ditemukan dengan pendekatan yuridis empiris, dilengkapi oleh sumber data primer dan sekunder melalui teknik wawancara, dokumentasi dan studi kepustakaan yang dianalisis secara kualitatif.

Hasil penelitian menunjukkan penerapan zakat produktif dalam pemberdayaan ekonomi perempuan kepala keluarga di BAZNAS Kota Bandung berjalan sesuai regulasi yang diatur oleh Undang-Undang Nomor 23 tahun 2011, PMA Nomor 52 tahun 2014 dan 16 tahun 2025, serta Peraturan BAZNAS Nomor 3 tahun 2018. Pelaksanaan zakat produktif dalam pemberdayaan ekonomi perempuan kepala keluarga dilakukan melalui pengajuan surat permohonan dari DP3A kepada BAZNAS, yang kemudian disalurkan dalam bentuk bantuan modal usaha bersifat hibah. Tinjauan hukum ekonomi syariah terhadap pelaksanaan tersebut menunjukkan bahwa praktik ini dapat dibenarkan sebagai bentuk *ijtihād taṭbīqī* yang berorientasi pada kemaslahatan, di mana perempuan kepala keluarga termasuk dalam kategori *asṇāf* miskin.

Kata Kunci: Implementasi, Regulasi, Zakat Produktif, Kemaslahatan

المخلص

مولاني سلسبيلا: تطبيق الزكاة الإنتاجية في تمكين الاقتصاد للنساء المعيلات للأسر في بازناس مدينة باندونغ من منظور الأحكام الاقتصادية الشرعية

يؤكد اللانحة أن إدارة الزكاة تقع ضمن حدود السلطات الحكومية أو الأطراف المخولة. مع مرور الوقت، هناك حاجة إلى تعديلات في توزيع الزكاة للحفاظ على أهميتها. الزكاة المنتجة هي ابتكار في توزيع الزكاة لا يهدف فقط إلى تلبية الاحتياجات المؤقتة، بل يهدف أيضا إلى تشجيع الاستقلالية. استنادا إلى الشريعة الإيجابية، تهدف الزكاة المنتجة أساسا إلى التعامل مع الفقراء، وتحسين جودة المستحيك، والتخفيف من الفقر. مما يثبت أن الزكاة لا تعمل فقط كمساعدة اجتماعية، بل أيضا كأداة للتمكين طويل الأمد. نظرا لأن تنفيذ الزكاة الإنتاجية في تمكين النساء ورؤساء الأسر في بازناس سيتي باندونغ بحاجة إلى دراسة أعمق فيما يتعلق بالتوافق بين اللوائح وتنفيذها في الميدان. من المهم أن يتم البحث في هذا من منظور الشريعة الاقتصادية لتحليل تنفيذه على أساس الشريعة وهدف النفع.

الغرض من البحث هو تحليل تنفيذ اللوائح المتعلقة بالزكاة الإنتاجية للنساء ورؤساء الأسر في مدينة بازناس باندونغ، وتحليل تطبيق الزكاة الإنتاجية في التمكين الاقتصادي لرؤساء الأسر في مدينة بازناس باندونغ، وتحليل مراجعة الشريعة الاقتصادية لتطبيق الزكاة الإنتاجية في تمكين النساء الرؤساء الأسري في مدينة بازناس باندونغ.

يستند إطار التفكير في البحث إلى المعايير التنظيمية وكذلك معايير الفقه وأساس الشريعة كأساس معياري مرتبط بالزكاة الإنتاجية ونظرية المصلحة في تحليل أهداف ونتائج التمكين الاقتصادي. طريقة البحث المستخدمة هي تحليلية وصفية لفك رموز الحقائق التي تم العثور عليها باستخدام نهج قانوني تجريبي، مع دعم مصادر بيانات أولية وثانوية من خلال تقنيات المقابلات، والتوثيق، ودراسات الأدبيات المحللة نوعيا.

تظهر نتائج الدراسة أن تطبيق الزكاة الإنتاجية في تمكين النساء رؤساء الأسر اقتصاديا في مدينة بازناس باندونغ يتوافق مع اللوائح المنظمة بموجب القانون رقم 23 لعام 2011، وقانون PMA رقم 52 لعام 2014 و 16 لعام 2025، بالإضافة إلى لائحة BAZNAS رقم 3 لعام 2018. يتم تنفيذ الزكاة المنتجة في تمكين النساء ورؤساء الأسر اقتصاديا من خلال تقديم خطاب طلب من DP3A إلى BAZNAS، والذي يتم توزيعه بعد ذلك على شكل مساعدات رأس مال الأعمال على شكل منح. تظهر مراجعة الشريعة الاقتصادية لتطبيقها أن هذه الممارسة يمكن تبريرها كشكل من أشكال الاجتهاد القائم على المنفعة، حيث تقع رؤساء الأسر من النساء ضمن فئة الأسنان الفقراء.

الكلمات المفتاحية: التطبيق، التنظيم، الزكاة الإنتاجية، المصلحة

ABSTRACT

Maulani Salsabila: Implementation of Productive Zakat in the Economic Empowerment of Women Heads of Families at BAZNAS Bandung City Perspective of Sharia Economic Law

The regulation emphasizes that the management of zakat is within the territory of state authorities or authorized parties. Along with the times, adjustments are needed in the distribution of zakat to remain relevant. Productive zakat is an innovation in the distribution of zakat that is not only oriented towards fulfilling momentary needs, but also directed to encourage independence. Based on the positive law, productive zakat basically aims to handle the poor, improve the quality of mustahik, and alleviate poverty. Showing that zakat does not only function as social assistance, but also as an instrument of long-term empowerment. As the implementation of productive zakat in the economic empowerment of women heads of families in BAZNAS Bandung City in practice needs to be further studied regarding the suitability between regulations and their implementation in the field. This is important to be researched from the perspective of sharia economic law in order to analyze its implementation on the basis of sharia and the purpose of benefit.

The purpose of the research is to analyze the implementation of regulations related to productive zakat for women heads of families in BAZNAS Bandung City, analyze the implementation of productive zakat in the economic empowerment of women heads of families in BAZNAS Bandung City, and analyze the review of sharia economic law on the implementation of productive zakat in the economic empowerment of women heads of families in BAZNAS Bandung City.

The framework of thinking in the research is based on regulatory norms as well as fiqh norms and the basis of sharia as a normative basis related to productive zakat and maṣlaḥah theory in analyzing the goals and results of economic empowerment.

The research method used is descriptive analytical to decipher the facts found with an empirical juridical approach, complemented by primary and secondary data sources through interview techniques, documentation and qualitatively analyzed literature studies.

The results of the study show that the application of productive zakat in the economic empowerment of women heads of families in BAZNAS Bandung City runs in accordance with the regulations regulated by Law Number 23 of 2011, PMA Number 52 of 2014 and 16 of 2025, as well as BAZNAS Regulation Number 3 of 2018. The implementation of productive zakat in the economic empowerment of women heads of families is carried out through the submission of an application letter from DP3A to BAZNAS, which is then distributed in the form of business capital assistance in the form of grants. A review of the sharia economic law on the implementation shows that this practice can be justified as a benefice-oriented form of *ijtihād taṭbīqī*, where women are the head of the family in the category of poor *aṣnāf*.

Keywords: Implementation, Regulation, Productive Zakat, Convenience